



## Los narcos colombianos enseñan a los mexicanos el uso de minas terrestres

El uso de minas terrestres por parte del narco en México ha cobrado 16 vidas desde febrero del 2022 a la fecha, de acuerdo con información de la fundación InSight Crime y el Gobierno Federal. Narcos colombianos enseñan a fabricar y usar estos artefactos a cárteles mexicanos.



### Inseguridad

# Narcos colombianos enseñan a los mexicanos uso de minas terrestres

La alianza de FARC, ELN y el Clan del Golfo ha derivado en que el CJNG, la nueva **Familia Michoacana** y Cártel de Sinaloa sumen este sistema de ataque contra enemigos, fuerzas del orden y civiles

#### Mario Camarillo Cortés

De febrero del 2022 a la fecha, cárteles de la droga en México han utilizado minas terrestres antipersona y antivehículos. Para el uso de estos artefactos grupos como el Jalisco Nueva Generación (CJNG), del Golfo (CDG), de Sinaloa (CDS) y la Nueva **Familia Michoacana** (NFM) habrían utilizado la asesoría de narcos colombianos, quienes incluyen este método de ataque entre sus prácticas comunes desde hace décadas.

El uso de minas por parte del narco mexicano ha cobrado la vida de 16 personas, 14 en **Michoacán** y dos en Tamaulipas, esto de acuerdo con información de la fundación InSight Crime, que investigación amenazas para la seguridad nacional y ciudadana en América Latina y el Caribe y de la revista estadounidense Small Wars Journal, que monitorea conflictos armados en el mundo.

Small Wars Journal subraya en un reporte de febrero pasado del que hizo eco la cadena británica BBC, que **grupos** criminales en México han aumentado sus conocimientos en la fabricación de explosivos artesanales y su uso en puntos estratégicos, como drones y minas terrestres, por intercambio de información por sus alianzas con narcotraficantes de Colombia, entre ellos las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), los Paramilitares del Ejército de Liberación Nacional (ELN) y el Clan del Golfo, todos involucrados en el trasiego de drogas.

Sobre este punto, la cadena CNN refiere que reportes de inteligencia de Estados Unidos y proporcionada al Gobierno de México, apuntan que la cooperación entre narcos mexicanos y colombianos no sólo se centra en el intercambio de drogas o la venta de ésta, sino en



compartir métodos para fabricación de explosivos o armas improvisadas, como ha sido el caso de las FARC, que han proporcionado información clave al CJNG para el armado y producción de drones explosivos y minas terrestres.

Al respecto, InSight Crime resalta en un informe que las minas terrestres antipersona se han convertido desde 2022 a la fecha en uno de los principales instrumentos de guerra de los cárteles en la zona de Tierra Caliente de Michoacán, donde estos artefactos han cobrado la vida de 14 personas, cuatro civiles y 10 militares, además de 36 heridos, 29 de ellos elementos del Ejército Mexicano, así como cuatro lugareños y cuatro policías comunitarios.

#### TIERRA CALIENTE

Sobre la violencia en Tierra Caliente de Michoacán, datos del Observatorio de Seguridad Humana de la Región de Apatzingán (OSHRA), revela que las primeras víctimas civiles por causa de las minas antipersona de las que se tiene registro son un campesino muertos y su hijo herido, luego de que pisaran un artefacto en un área rural del municipio de Aguililla, suceso que quedó documentado el 12 de febrero del 2022.

El reporte también cita que dos semanas antes de esta tragedia, un vehículo militar pasó sobre una mina explosiva cerca de la comunidad de El Casangüe, en el municipio de Tepalcatepec, lo que dejó cinco soldados heridos.

OSHRA, que aporta sus informes en datos de la Fiscalía del estado y de la Secretaría de la Defensa Nacional señalan que la utilización de las minas terrestres detonó en el municipio de Aguililla, pero en los últimos tres años su utiliza-

ción se ha expandido a municipios como Coahuayana, en la Costa, y Gotija de la Paz, en los límites con Jalisco.

#### DECOMISOS

Un reporte de la cadena británica BBC, que sustenta su información en datos de Small Wars Journal de enero pasado, refiere que va en aumento la fabricación de explosivos improvisados fabricados por cárteles en México, lo que ha quedado en evidencia con los aseguramientos de estos artefactos, ya que los decomisos pasaron de 3 entre 2020 y 2021, a 1,375 en 2022, siendo los estados de Michoacán, Jalisco y Tamaulipas donde se ubicó la mayor concentración de estos explosivos, entre los que figuran minas terrestres.

Por otra parte, la Secretaría de la Defensa Nacional apunta que desde diciembre de 2024 al 21 de febrero del 2025 se han desactivado al menos 250 explosivos artesanales en una zona amplia desde el municipio michoacano de Aguililla hasta su frontera con Jalisco, donde según denuncias de lugareños y de las propias autoridades, caminos, veredas y tierras para cultivo son un auténtico campo minado.

En Apatzingán, Michoacán, cortadores de limón denunciaron en enero pasado que mientras se dirigían a sus labores para cortar el cítrico, identificaron varias minas terrestres sobre la carretera que conecta Loma de los Hoyos con Cenovio Moreno, además de que hallaron más artefactos dentro de plantíos, por lo que advierten que la recolección de limones en Michoacán se ha convertido ya en una actividad de alto riesgo.

#### TAMAULIPAS

Pero la situación de minas terrestres

no sólo comprende Michoacán, también estos artefactos han llegado a Tamaulipas, lo que salió a la luz tras un operativo de la Secretaría de Seguridad Pública del estado en coordinación con el Ejército Mexicano, que ubicaron y desactivaron 60 minas terrestres artesanales en municipios como Valle Hermoso, Río Bravo, Reynosa y San Fernando, donde el 70 por ciento de estos artefactos se encontraban escondidos en bodegas y que estaban listos para ser utilizados.

La comunidad internacional aprobó en 1997 la Convención sobre la prohibición de las minas antipersonal, suscrita por el Estado mexicano en diciembre de ese mismo año, que prohíbe el uso, la producción, el almacenamiento y la transferencia de esas armas y requiere que se adopten medidas para prevenir y atender sus efectos de largo plazo.

**El uso de minas por parte del narco mexicano ha cobrado la vida de 16 personas, 14 en Michoacán y dos en Tamaulipas, esto de acuerdo con información de la fundación InSight Crime**

**Informe resalta que las minas terrestres antipersona se han convertido desde 2022 a la fecha en uno de los principales instrumentos de guerra de los cárteles en la zona de Tierra Caliente de Michoacán**



**Artefacto y efecto de la explosión de minas terrestres del CJNG que bajo control de hizo estallar.**



**Tractor destruido luego de pisar una mina antivehículo, en Michoacán.**



Varios municipios de **Michoacán**, en alerta, por la colocación de minas terrestres.